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PMP

Máxima 27 graus e
mínima 13 graus em Curitiba
e RMC. Na imagem, Pinhais

A tendência do tempo nesta
quarta-feira no Paraná, é de
que volte a esquentar um pou-
co mais, enquanto nova fren-
te fria avança mais ao sul. A
aproximação deste sistema com
a regão. favorece com chuva
a partir do oeste e áreas de
divisa com Santa Catarina. Se-
tores mais ao norte do estado,
fica mais abafado a tarde.

Pinhais comemora 30 anos de
transformações e desenvolvimento

Em franco crescimento, município se destaca em diversos setores - fruto do trabalho permanente e atencioso de seus moradores e gestores

Exemplo de gestão sustentável, Pinhais tem um meio ambiente preservado e em permanente cuidado, aliado a projetos de cultura, esporte e lazer

PMP

PMP

ARI DIAS/ AEN DIEGO TILLER/PMCGS

Os 291 prefeitos presentes na cerimônia destacaram
como os recursos vão contribuir com o desenvolvimento
organizado dos municípios e o bem-estar da população

14 crianças da Apae com idades entre cinco e 11 anos foram vacinadas

PÁGINA 4

PÁGINA 12

Prefeitos detalham impacto do
investimento de R$ 450 milhões

em ações municipais

Crianças da Apae são
vacinadas com a segunda

dose contra a Covid-19

PÁGINA 2

No Dia Nacional do Artesão, Museu Histórico de Rio Branco
do Sul abre exposição com produtos de artesanato local

PÁGINA 9

Greca: Curitiba está pronta para
ajudar os refugiados da guerra

Campina Grande do SulEstado
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A exposição fotográfica 'Outubre-se de janeiro a janeiro', que
chama a atenção para a importância da prevenção permanente
contra o câncer, está na Assembleia Legislativa do Paraná até o
dia 31 de março. A ação é uma parceria entre a Procuradoria
Especial da Mulher e o projeto social Anjos sem Asas. "As fotos
trazem histórias emocionantes de coragem e mostram que so-
mos fortes até nos momentos mais difíceis. Além disso, refor-
çam que o cuidado tem que ser contínuo", comenta a deputada
estadual Cristina Silvestri, procuradora da mulher na Assem-
bleia. A exposição faz parte da programação do mês da mulher.

Garantia de direitos: Curitiba discute criar
carteirinha para pessoas com câncer

Os vereadores Jornalista Márcio Barros (PSD) e Alexandre
Leprevost (Solidariedade) protocolaram, na Câmara Municipal
de Curitiba (CMC), em fevereiro deste ano, um projeto de lei
para criar uma carteira de identificação especial para pessoas
diagnosticadas com neoplasias malignas. O documento, para os
pacientes com câncer, teria validade por cinco anos e traria os
dados básicos, como nome completo, CPF e data de expedição.
"A ideia é facilitar a identificação de pessoas com câncer para
assegurar seus direitos, inclusive o atendimento preferencial, já
Ministério da Saúde que muitas das neoplasias malignas não
são visualmente identificáveis", dizem Barros e Leprevost, na
justificativa.

Povos indígenas cobram implantação
e estruturação de casas de passagem no Estado

Os povos indígenas no Paraná sofrem com a diminuição dos
territórios demarcados, refletindo na menor capacidade de sub-
sistência. Com isso, muitos precisam deixar suas terras de ori-
gem para buscar sobrevivência com outras atividades, como o
artesanato. A população indígena se depara, então, com outro
problema: a falta de políticas públicas de acolhimento de pesso-
as itinerantes. Para debater a necessidade de implantação de ca-
sas de passagem destinadas exclusivamente aos povos indíge-
nas, a Assembleia Legislativa do Paraná promoveu nesta segun-
da-feira (21) uma audiência pública para discutir ações sistemá-
ticas de proteção às populações originárias em deslocamento.

CMC acata campanha contra a violência financeira ao idoso
Combater e prevenir a violência financeira contra os idosos

da capital. Essas são as duas frentes de propostas de lei aprova-
da pela Câmara Municipal de Curitiba (CMC) na manhã desta
terça-feira (22). "Esse projeto é para que o Município crie uma
campanha de orientação e de conscientização sobre os golpes,
para que os idosos possam fazer as compras de forma segura",
explicou o vereador Nori Seto (PP), autor da matéria. A campa-
nha educativa seria realizada anualmente, a partir de 1º de outu-
bro (Dia Internacional do Idoso), com a duração de duas sema-
nas. Com 25 votos favoráveis e 2 abstenções na análise em pri-
meiro turno, a matéria agora retorna à pauta, na sessão desta
quarta-feira (23), para a confirmação em plenário.

23 de Março
Dia Mundial da Meteorologia; Dia de São Turíbio de Mon-

grovejo.

Assembleia Legislativa recebe exposição
fotográfica que retrata a luta contra o câncer

GABRIELA SIQUEIRA

No Dia Nacional do Artesão, Museu
Histórico de Rio Branco do Sul abre

exposição com produtos de artesanato local
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Oo último sábado, 19
de março - Dia Na-
cional do Artesão -,

o Museu Histórico Munici-
pal recebeu a visita de dez
artesãos rio-branquenses,
que abriram exposição com
diversos produtos de suas
criações.

A exposição é uma con-
trapartida do Edital 02/2021
da Secretaria Municipal de
Esporte, Lazer e Cultura, re-
alizada com recursos prove-
nientes da Lei Federal
14.017 - Lei Aldir Blanc. Na
oportunidade foi feita uma
confraternização entre os
artistas selecionados no edi-
tal e um café da manhã com
produtos artesanais locais.

N

A exposição está aberta à visitação até dia 16 de abril

Participam da exposição vários artesãos

Participam da exposição
os artesãos: Camila Emanu-
ele Miranda de Faria, Evan-
dro Carlos Santana, Inez
Stresser, Jaqueline de Faria
Lara Santana, Jeverson
Osiel Domingos Cavalli,
Maria Claudia Pereira de
Morais, Maria de Cristo
Faria, Maria Luana Jovinski,
Solaine do Nascimento Cor-
reia Ribas e Tatiane Rosa
Neves.

A exposição está aber-
ta à visitação até dia 16 de
abril, de segunda a sexta-
feira, das 08:00 às 17:00h,
no Museu, Rua Carlos Pioli
nº 53.

Acompanhe todas as no-
tícias e informações pelos
canais oficiais de comunica-
ção da Prefeitura: no site:
riobrancodosul.pr.gov.br, no
Facebook: prefeituraderio-
brancodosul e no Instagram:
prefeitura_rbs
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Confira os destaques de Campina Grande do Sul
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14 crianças da Apae com idades entre cinco e 11 anos foram vacinadas

Secretaria Munici-
pal de Saúde vaci-

nou nesta semana, com a
segunda dose, 14 crianças
da Apae com idades entre
cinco e 11 anos. Com 109
alunos, a instituição já
completou o ciclo vacinal
de todos.

A diretora Rosemeri
Addad acompanhou a va-
cinação e destacou a ação.
"A vacinação é importan-
te, pois nos dá a garantia
de mais saúde, não tive-
mos casos durante esse
período e temos tomado
todas as medidas sanitári-
as que são exigidas", ava-
liou.

A Apae conta com um
grande trabalho de higie-
nização, uso de álcool em
gel e de máscaras.

A

Crianças da Apae são vacinadas
com a segunda dose contra a Covid-19

A Secretaria de Infraes-
trutura de Campina Grande
do Sul, após realizar a exe-
cução do asfalto no final de
2021 está dando continuida-
de às melhorias de acesso e
ligação da localidade do Ca-
caiguera com obras de cal-
çamento em parte da Rodo-
via José Taverna e Rua Vere-
ador Julio Ferreira Filho.

O objetivo é garantir
mais segurança aos pedestres
e demais usuários e morado-

Prefeitura Municipal continua
com a execução de obras e

melhorias na região do Cacaiguera
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res da região. O prefeito Bihl
Zanetti tem vistoriado as
obras e disse que esse é um
compromisso que fez com a
população local: de que iria
fazer a pavimentação com
calçadas e sinalização e dei-
xá-la completa. "A Prefeitu-
ra tem percorrido os bairros
e realizado diversas ações de
infraestrutura e manutenção
que garantem melhor quali-
dade de vida aos morado-
res", avaliou.

O objetivo é garantir mais segurança aos pedestres
e demais usuários e moradores da região

A Secretaria Municipal de
Ação Social, Família e Cultu-
ra, entregou recentemente, na
Praça CEU, os certificados de
conclusão do curso de Cuida-
dores de Idosos. O curso foi
realizado pela Prefeitura de
Campina Grande do Sul - por
meio do Qualifica Campina -
e ministrado pelo Senac.

Um dos objetivos do cur-
so foi o de capacitar pessoas
para atender a demanda pro-
vocada pelo aumento do nú-
mero de idosos no município
e que precisam de cuidados.

O prefeito Bihl Zanetti par-
ticipou do evento e elogiou a
atitude dos formandos por
escolherem o curso. "Faço
questão de parabenizar cada
pessoa que fez o curso, mui-
tos porque poderão desempe-
nhar o trabalho e aumentar a
renda, assim como, cuidar de
familiares", comentou.

A presidente do Conselho
Municipal dos Direitos da Pes-

Secretaria de Ação Social entrega
certificados para cuidadores de idosos

soa Idosa, Letícia Silveira,
destacou o empenho de todos
e falou sobre o respeito aos
idosos. "Esse trabalho exige
um respeito especial, assim
como, todo o processo de en-
velhecimento", comentou.

Para Lindauria Lopes, 48
anos, o curso foi muito impor-
tante. "Eu já trabalhei nessa
função por alguns anos e mes-
mo com experiência, ao fazer
o curso, pude aprender mais
coisas que eu até pensava que
fossem apenas médicos que
faziam", elogiou. O prefeito
reforçou o objetivo de ampli-

ar os cursos de qualificação e
oportunizar mais conheci-
mento à população. "Quere-
mos qualificar e capacitar
mais de duas mil pessoas até
2024", projetou.

Também participaram do
evento a coordenadora geral
da Secretaria de Ação Social,
Família e Cultura, Vanessa Dal
Ponte, o técnico de Relações
com o Mercado, que represen-
tou o Senac, Emerson Santa-
na, o secretário de Saúde,
Michel Lopes e diversos fami-
liares de formandos que foram
acompanhar o evento.
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O prefeito reforçou o objetivo de ampliar os cursos de
qualificação e oportunizar mais conhecimento à população
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o dia 20 de mar-
ço, Pinhais com-

pletou 30 anos de histó-
ria. Embora jovem e
pequena, a menor ex-
tensão territorial do Es-
tado, a cidade tem de-
senvolvimento econô-
mico e social que se
consolida a cada ano.
14ª maior arrecadação
do Paraná, o municí-
pio segue em franco
crescimento, com res-
ponsabilidade e auto-
nomia - visíveis pelas
ações do poder públi-
co e vivenciadas pelos
cidadãos que aqui
também cresceram e
fizeram de Pinhais o
seu lar.

A cidade não para
de crescer, pois novas
empresas escolhem o
município para se ins-
talar e abrir seus negó-
cios. Isso é resultado de

Pinhais comemora 30 anos de
transformações e desenvolvimento

Em franco crescimento, município se destaca em diversos setores - fruto do trabalho permanente e atencioso de seus moradores e gestores

uma série de incentivos
para atração de empre-
endimentos, como o
Programa de Incenti-
vo ao Desenvolvimen-
to Econômico e Sus-
tentável de Pinhais -
Proindesp, a redução
da carga tributária, en-

tre outros benefícios,
além de suas próprias
características. São
mais de 15 mil empre-
sas instaladas na cida-
de, com destaque para
a indústria de metal
mecânica, plásticos e
prestação de serviços.

Nos últimos dados
apresentados pelo ín-
dice Firjan de Desen-
volvimento Municipal,
foi apontada como
uma das cidades mais
desenvolvidas da Re-
gião Metropolitana de
Curitiba. No panora-

ma estadual, Pinhais
está entre os poucos
municípios com índi-
ce acima de 0,8 em ní-
vel de desenvolvimen-
to, segundo última afe-
rição do Índice Firjan
de Desenvolvimento
Municipal.
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Exemplo de gestão sustentável, Pinhais tem um meio ambiente preservado e em permanente cuidado, aliado a projetos de cultura, esporte e lazer

Pinhais tem cobertura de drenagem completa, o que sanou os problemas antigos de enchentes na região
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CIDADE
SUSTENTÁVEL

Exemplo de gestão
sustentável, Pinhais
tem um meio ambien-
te preservado e em
permanente cuidado,
aliado a projetos de
cultura, esporte e lazer.
Praças e parques com
extensa área verde,
como os Bosques Mu-
nicipais e o Parque das
Águas, proporcionam
atividades ao ar livre
e o contato com a na-
tureza para todas as
idades.

Parte importante do
planejamento, conser-
vação e educação am-
biental, o Horto Muni-
cipal conta com uma
estrutura de 70 mil
m², localizado no Par-
que das Nascentes e
conta com um centro
administrativo, um

jardim sensorial com
fonte de água, lago,
mini-horta, minhocá-
rio e depósito para re-
síduos verdes.

O Horto produz atu-
almente 100 mil mu-
das de flores anual-
mente e possui capa-
cidade para armazenar
125 mil mudas de flo-
res e 20.000 mudas de
árvores, que são utili-
zadas nos serviços de
paisagismo e conser-
vação dos espaços e
prédios públicos da ci-
dade.

Facilitando a coleta
e destinação de resídu-
os, já foram realizados
mais de 78 mutirões
de limpeza no muni-
cípio. Equipes da Pre-
feitura fazem o reco-
lhimento de materiais
descartados pelos mo-
radores, sendo desti-

nados a pontos estra-
tégicos de gestão des-
tes resíduos. Outro as-
pecto fundamental da
administração susten-
tável é a arborização
urbana.

Deixar a cidade mais
arborizada é parte do
Plano de Arborização
Municipal. Pinhais é
um dos poucos muni-
cípios do Paraná que
possui um plano nes-
ses moldes.

A Secretaria de
Meio Ambiente já dis-
tribuiu quase 2.300
mudas de árvores para
a população por meio
de diversas ações, in-
cluindo o Projeto Re-
florescer, que resulta
no plantio de, em mé-
dia, 1.500 árvores por
ano na cidade.

Aliado às ações de
meio ambiente, o

P
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bem-estar animal tam-
bém é objetivo da ges-
tão para uma boa qua-
lidade de vida.

Por meio da Divisão
de Bem-Estar Animal,
a Prefeitura de Pi-
nhais realizou, so-
mente no Mutirão de
março deste ano, 278
castrações.

A medida previne
uma série de doenças,
contribuindo não só
para a saúde do ani-
mal, mas para a quali-
dade de vida dos tuto-
res.

A Feira de Adoção
também proporciona
que cães e gatos ga-
nhem um novo lar. Já
são mais de 50 ani-
mais adotados por in-
termédio das ações da
Secretaria de Meio Am-
biente, somente este
ano.

REFERÊNCIA
EM EDUCAÇÃO

Preparar-se para o
futuro é investir em
Educação -  área em
que Pinhais é referên-
cia.

O município tem o
maior Ideb da região
metropolitana.

A rede municipal
de ensino conta com
escolas em meio perí-
odo e em tempo inte-
gral e centros munici-
pais de educação in-
fantil, atendendo mais
de 13 mil crianças e
adolescentes, desde o
berçário até o 5º ano
do ensino fundamen-
tal, além da Educação
de Jovens e Adultos e
Atendimento Educa-
cional  Especializado
para educandos com es-
pecificidades de apren-
dizado.

Os Bosques Municipais e o Parque das Águas proporcionam atividades ao ar livre e o contato com a natureza para todas as idades
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Alimentação esco-
lar de qualidade, com
produtos da agricultu-
ra familiar que inte-
gram o cardápio nas
escolas. Para manter
essa infraestrutura
funcionando com qua-
lidade de atendimen-
to, os investimentos
são constantes. Só de
2019 até hoje, são mais
de 18 milhões de re-
ais investidos em re-
formas e construções
de escolas e centros
infantis de educação.

Em 2022, já foram
mais de 90 profissio-
nais de educação con-
tratados, entre profes-
sores e educadores in-
fantis, integrando a
qualificada equipe de
magistério da rede
municipal. Os profes-
sores têm permanen-
tes capacitações por
meio de formações
continuadas, parte do
planejamento de exce-
lência da Secretaria
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Municipal de Educa-
ção.

SEGURANÇA
INTEGRADA E
EFICIENTE

A recente criação
da Secretaria Munici-
pal de Segurança e

Trânsito trouxe gestão
planejada, com foco no
trabalho integrado e
sistematizado nas
ações de segurança e
trânsito dentro do mu-
nicípio de Pinhais.

Feito que se soma
às ações já realizadas

pela Guarda Munici-
pal de Pinhais - cria-
da em 2010 - uma cor-
poração respeitada e
reconhecida dentro e
fora do município, que
atua de forma integra-
da às demais forças de
segurança. Somente

entre 2021 e 2022, fo-
ram mais de R$ 5 mi-
lhões investidos em
infraestrutura, equipa-
mentos e capacitações,
para entregar ao efeti-
vo as melhores condi-
ções de desempenho
das funções.

Pinhais chega hoje a 104.415 pessoas vacinadas, já com a segunda dose contra a covid-19
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Parte do Pinhais Mais Segura, estão as novas viaturas SUV da Guarda Municipal entregues neste mês, além dos novos armamentos
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Esses investimentos
culminaram no lança-
mento do Programa
Pinhais Mais Segura,
que engloba uma série
de ações da Adminis-
tração, previstas para o
reforço efetivo e siste-
mático da segurança
pública na cidade. Par-
te do Pinhais Mais Se-
gura, estão as novas
viaturas SUV da Guar-
da Municipal entre-
gues neste mês, além
dos novos armamen-
tos, que equipam a
corporação com a me-
lhor tecnologia para
atender a população.

OBRAS NÃO PARAM
Em trabalho cons-

tante, a Secretaria Mu-

nicipal de Obras Pú-
blicas realiza diaria-
mente importantes
serviços, que transfor-
mam a vida na cidade.

Pinhais tem cober-
tura de drenagem
completa, o que sanou
os problemas antigos
de enchentes na re-
gião. O combate ao
alagamento inclui a
construção de calça-
das permeáveis nos
bairros da cidade e re-
visão constante nos
sistemas de drenagem.
A exemplo deste cui-
dado, está a revitaliza-
ção da rua Rio Paraná
no bairro Weissópolis.
Com quase 2 km de
extensão, a via rece-
beu revisão completa

do sistema de drena-
gem para a construção
da calçada em concre-
to poroso, ciclofaixa e
estacionamento. A du-
plicação da avenida
Maringá avança para o
seu término neste ano,
entregando à popula-
ção uma via muito
mais segura e ágil para
trafegar, não só para
automóveis, como
também pedestres e ci-
clistas, que têm mais
segurança com as no-
vas ciclofaixas. Além
da pavimentação, pra-
ticamente em todas as
ruas da cidade, a ilu-
minação em LED
também chega cada
vez mais em quase todo
o município. Nesta

semana, para citar
um exemplo, com a
instalação das novas
luzes, praticamente
todo o bairro Jardim
Karla está com este
tipo de iluminação,
mais econômica e com
melhor visibilidade.

AMPLA REDE
DE SAÚDE

Pinhais tem uma
ampla rede de atendi-
mento de saúde, com
Unidades de Saúde
da Família em cada
região. Nos últimos
quatro anos, foram sete
unidades reformadas.
Este ano, será inaugu-
rada a nova USF do
bairro Atuba, conhe-
cido popularmente

como Perdizes. A po-
pulação também con-
ta com atendimento
em horário estendido
nas unidades dos bair-
ros Weissópolis, Var-
gem Grande, Maria
Antonieta e Alto Taru-
mã, com expediente
até às 19 horas. Com
equipes capacitadas,
sob orientação dinâmi-
ca e estratégica da Se-
cretaria Municipal de
Saúde, Pinhais chega
hoje a 104.415 pesso-
as vacinadas, já com a
segunda dose contra a
covid-19, entre crian-
ças de cinco anos até
os mais idosos, confor-
me as diretrizes do
Plano Nacional de
Imunização.

Só de 2019 até hoje, são mais de 18 milhões de reais investidos em reformas e construções de escolas e centros infantis de educação
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Confira a programação para os próximos dias

Fruto do planeja-
mento e trabalho inten-
so dos gestores munici-
pais, o novo Hospital
com UTI avança para
a sua construção.

Mais do que inaugu-
rar a nova instalação
de saúde, a Prefeitu-
ra, por meio de suas
equipes de projeto e
diversas organizações
de pesquisa, intensifi-
ca o planejamento para
que o Hospital tenha
qualidade de atendi-
mento por 35 anos.

Cumprindo as ações
deste projeto, será re-
alizada na próxima se-
gunda-feira (21) Audi-
ência Pública para
apresentação da mo-
delagem do novo Hos-
pital pela Fipe - Fun-
dação Instituto de Pes-
quisas Econômicas.

PREOCUPAÇÃO
COM AS PESSOAS

Uma cidade prepa-
rada para o futuro é
aquela que cuida e ofe-
rece qualidade de vida
para sua população.

Cabe destacar as ações
e projetos das Secreta-
rias Municipais de
Assistência Social e de
Cultura, Esporte e La-
zer (Semas e Semel). A
primeira presta atendi-
mento para pessoas
em situação de vulne-
rabilidade social, por
meio dos CRAS, CRE-
AS, Centro de Refe-

rência Maria da Penha
e Espaço de Convivên-
cia e Cidadania. Dis-
positivos que promo-
vem o exercício da ci-
dadania, por meio de
equipes especializa-
das. Os jovens e ido-
sos têm à disposição o
Centro da Juventude e
o Centro de Convivên-
cia do Idoso, com inú-
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meras oficinas e ativi-
dades educativas.

As atividades de la-
zer, oficinas esportivas
e culturais, realizadas
pela Semel, revelam
novos talentos, pro-
movem a saúde, pro-
porcionam momentos
de descontração e
acesso ao conheci-
mento à arte, a cente-

nas de pessoas, anual-
mente. Com todos os
serviços e predicados
de cidade grande, a pe-
quena Pinhais continua
seu caminho rumo ao
progresso. Para que to-
dos, que aqui vivem e
trabalham, sigam pros-
perando, a cidade se-
gue preparada para o
futuro.

Bosque Municipal de Pinhais é uma das atrações da cidade que comemora mais um ano
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IOCine Passeio exibe O tempero da vida

Após a morte de sua esposa, o chef Cheng viaja
com seu filho para uma aldeia remota na Finlândia a
convite de um velho amigo que conheceu em Xangai.
Mas ninguém na aldeia parece conhecer o tal amigo,
então a dona do café local oferece alojamento a Cheng
em troca de ajuda na cozinha. Para mais informações
acesse o site do Cine Passeio.

boletim semanal da
dengue publicado
nesta terça-feira (22)

pela Secretaria de Estado da
Saúde registra 33.629 casos
suspeitos, com 4.489 confir-
mações. São 1.678 casos a
mais que o informe anteri-
or. Os dados são do 30º In-
forme Epidemiológico, do
novo período sazonal da do-
ença, que iniciou no dia 1º
de agosto e deve seguir até

Informe da dengue registra mais
1.678 casos da doença no Paraná

Até o momento, 345 municípios registraram notificações de dengue. Destes, 210 confirmaram a doença,
sendo que 165 municípios registraram autoctonia, ou seja, a dengue foi contraída no município de residência

SE
SA

Historicamente, março, abril e maio são os meses
em que são registrados os maiores números de casos

O
mente, março, abril e maio
são os meses em que são re-
gistrados os maiores núme-
ros de casos de dengue no
Paraná. "Precisamos da
atenção da sociedade para a
observar o seu domicílio, re-
mover o criadouro e cuidar
do seu quintal, do seu bair-
ro, da sua cidade", ressal-
tou a Coordenadora de Vi-
gilância Ambiental da Sesa,
Ivana Belmonte.

Nesta terça-feira (22), o
prefeito Rafael Greca, acom-
panhado da primeira-dama
Margarita Sansone, recebeu
o cônsul-geral adjunto dos
Estados Unidos em São Pau-
lo, Jonathan Austin, e o côn-
sul honorário da Ucrânia em
Curitiba e Paranaguá, Mari-
ano Czaikowski, no Palácio
Solar 29 de Março

O objetivo do encontro
foi estreitar os laços entre
Curitiba e os dois países e
também ouvir a preocupa-
ção do governo norte-ame-
ricano com a acolhida a re-
fugiados ucranianos.

O cônsul contou os rela-
tos de ucranianos que estão
no país em guerra. Mais de
três milhões de pessoas já
deixaram a Ucrânia e uma
possível imigração para ou-
tros países fora do Europa,
como Brasil e os Estados
Unidos, é provável.

O prefeito apresentou a
rica história da imigração
dos ucranianos a Curitiba no
século passado e deixou cla-
ro que cidade está pronta
para ajudar os refugiados
que sofrem com a guerra no
leste europeu.

"Assim como no passado,
Curitiba está sempre pronta
para receber e ajudar os imi-

grantes ucranianos que quei-
ram vir para cá fugindo desta
guerra que muito nos entris-
tece", disse Greca.

MEMORIAL UCRANIANO
Os dois cônsules visitaram

nesta terça o Memorial Ucra-
niano do Parque Tingui. No
local, há uma réplica da anti-
ga capela de São Miguel, da
Serra do Tigre, município de
Mallet, com cúpula dourada,
construída em madeira, em
estilo bizantino.

Ao lado da capela está o
campanário, que simboliza a
integração dos imigrantes à
nova terra e a importância da

religião como mantenedora
da unidade cultural.

PARCERIA
Curitiba é cidade-irmã de

três cidades americanas: Or-
lando e Jacksonville, na Fló-
rida, e Columbus, capital e
maior cidade do estado de
Ohio, no centro-oeste dos
Estados Unidos. Em abril, a
capital paranaense vai se
tornar também cidade-irmã
de Miami. "Estreitar nossa
relação com o governo ameri-
cano e apresentar nossa ci-
dade nos traz grandes opor-
tunidades nas mais diversas
áreas", concluiu Greca.

julho de 2022. Até o momen-
to, 345 municípios registra-
ram notificações de dengue.

Destes, 210 confirmaram
a doença, sendo que 165
municípios registraram au-
toctonia, ou seja, a dengue
foi contraída no município
de residência.

Há, ainda, 7.272 casos
em investigação e o registro
de um óbito, registrado na
semana passada. Historica-

Greca: Curitiba está pronta para
ajudar os refugiados da guerra
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Prefeito Rafael Greca recebe o cônsul-geral adjunto
dos Estados Unidos em São Paulo, Jonathan Austin
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ara marcar o Dia Mundial da
Água, celebrado ontem, 22 de
março, os profissionais da área

ambiental da Itaipu promoveram um
enriquecimento ambiental com as lon-
tras do Refúgio Biológico Bela Vista
(RBV). A alimentação do dia foi colo-
cada em cima de uma pequena janga-
da de bambu, que ficou flutuando no
lago do recinto. Mara e Bigode, duas
das três lontras do RBV, fizeram a fes-
ta. "Os animais em cativeiro não têm
muita novidade no recinto, então, o
enriquecimento ambiental é uma ma-
neira de eles terem uma atividade ex-
tra ou algo para estimular o seu com-
portamento natural", explica a zootec-
nista Fabiana de Orte Stamm, da Di-
visão de Áreas Protegidas, da Itaipu
Binacional.

As lontras foram escolhidas para a
ação do Dia Mundial da Água por se-
rem grandes indicadoras da qualida-
de da água no ambiente onde elas vi-
vem. Por serem topo na cadeia alimen-
tar, sua presença em um local indica a
existência de animais de níveis trófi-
cos inferiores, ou seja, presas como
peixes, por exemplo. Estes animais
dependem de um ambiente limpo para
sobreviverem.

Na ação desta terça-feira foram
colocados peixes sobre uma pequena
jangada. Logo que foi aberta a porta
do recinto, Mara e Bigode mergulha-
ram no lago em direção àquele objeto
estranho e flutuante em seu "quintal
de casa". Cheiraram, beliscaram e,
quando se sentiram seguras, embar-
caram na jangada para buscar o ali-
mento. Na dieta das lontras vai sardi-

No Dia Mundial da Água, lontras do Refúgio
Biológico de Itaipu têm alimentação especial

Foi preparado um banquete sobre uma jangada como forma de enriquecimento ambiental da espécie. Ação é voltada para o bem-estar dos animais em cativeiro
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As lontras foram escolhidas para a ação do Dia Mundial da Água por serem grandes indicadoras da qualidade do ambiente onde vivem

Segundo Fabiana, a pequena jangada vai ficar mais um dia no recinto para o bom proveito das lontras

nha, carne bovina, frango e polpa de
beterraba, tudo em fatias pequenas.
No total, elas recebem 700 gramas por
dia, em duas porções, na parte da
manhã e da tarde. O RBV tem três lon-
tras: além de Mara e Bigode, o Iuri
completa o plantel. Elas se revezam
no recinto, sempre com duas utilizan-
do o local. Segundo Fabiana, a peque-
na jangada vai ficar mais um dia no

recinto para o bom proveito das lon-
tras. "Elas são animais de hábitos cre-
pusculares, ou seja, ficam mais agita-
das no início da manhã e no final da
tarde. Então elas poderão brincar um
pouco mais com o barco ao longo do
dia", afirma. "Se um enriquecimento,
como uma jangada de bambu, fica
muito tempo no recinto, ele perde um
dos fatores mais importantes, que é a

novidade. Por isso vamos tirar a jan-
gada no final da tarde de quarta-fei-
ra."

ENRIQUECIMENTO AMBIENTAL
No final do ano passado, Itaipu

institui um programa inédito de enri-
quecimento ambiental não só com as
lontras, mas com vários animais do
plantel. Uma empresa especializada,
a Biodapt, foi contratada para fazer a
análise comportamental dos animais
e ajudar no desenvolvimento de pro-
tocolos e ações de enriquecimento
ambiental para a melhoria da quali-
dade de vida dos animais.

O estudo contempla atividades es-
pecíficas e planejadas para cada gru-
po de animais abrigados no RBV. Ao
todo, são 360 animais de 61 espécies
(parte no Zoo Roberto Ribas Lange,
aberto à visitação pública, e parte no
Criadouro de Animais Silvestres, com
acesso restrito aos profissionais do
RBV).

O modelo preconiza que o animal
precisa estar em boas condições físi-
cas e nutricionais, que seu comporta-
mento deve ser o mais próximo pos-
sível do que teria na natureza, que o
ambiente onde mora deve ser desafi-
ador e ao mesmo tempo seguro; e que
as experiências mentais dos animais
devem ser positivas, ou seja, é preci-
so estimular sensações de segurança,
alegria, calma, curiosidade, acesso a
recompensas, entre outras.



1123 DE MARÇO DE 2022ANO XXIX • Nº 3805GERAL

prefeito Rafael Greca entregou à
população, nesta terça-feira (22),
o Complexo de Segurança Ali-

mentar do Capanema. O complexo fica
sob o Viaduto do Capanema, no Jardim
Botânico, e reúne o 35º Armazém da Fa-
mília na cidade e a Escola de Segurança
Alimentar e Nutricional Patrícia Casillo,
onde haverá um restaurante do progra-
ma Mesa Solidária para distribuição de
refeições gratuitas.

O Restaurante Popular do Capanema,
reaberto por Greca em 2018, está locali-
zado no outro extremo do viaduto e tam-
bém passa a integrar o complexo. "É com
imensa alegria que vemos nascer estes
novos espaços que agora transformam
todo o viaduto do Capanema em um
Complexo de Segurança Alimentar e Nu-
tricional. Temos um Armazém da Famí-
lia, dois restaurantes, um de cada lado
da rua, e uma escola que vai ensinar a
cozinhar, comprar e consumir. Faremos
isso em homenagem à memória da ado-
rável advogada Patricia Casillo", disse Gre-
ca.

O nome da escola é uma homenagem
à advogada paranaense Patrícia Casillo,
que faleceu em janeiro deste ano. O ad-
vogado João Casillo, pai de Patricia, agra-
deceu as homenagens.

Curitiba

Greca inaugura Complexo de Segurança
Alimentar no viaduto do Capanema

O

Inauguração do Complexo de Segurança Alimentar do Capanema, que reúne
a 35ª unidade do Armazém da Família e a Escola de Segurança Alimentar

e Nutricional Patrícia Casillo, que ainda irá atender o Mesa Solidária
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"Em nome de toda nossa família, gos-
taria de agradecer essa atitude magnâni-
ma do prefeito Rafael Greca, da senhora
Margarita Sansone (primeira-dama) e de
todas as pessoas que participaram desta
maravilhosa homenagem a nossa filha,
Patricia Casillo", disse.

DOAÇÃO
Na inauguração, Casillo fez uma doa-

ção no valor de R$ 100 mil, que será con-
vertida em cestas básicas com produtos
do Armazém da Família. As cestas bene-
ficiarão mil famílias em situação de vul-

nerabilidade. Maralice Kamarowski rece-
beu uma cesta, representando todas as
famílias que terão o direito ao benefício.

"É uma ajuda importante pra nossa
família. Nestes tempos de pandemia e
preços altos nos mercados, é um auxílio
abençoado", agradeceu. Maralice mora
com três filhos e um neto.

CONVÊNIO SESC E SENAC
O prefeito também assinou um con-

vênio entre a Secretaria Municipal de Se-
gurança Alimentar e Nutricional, o Ser-
viço Social do Comércio (Sesc) e o Servi-

ço Nacional de Aprendizagem Comerci-
al (SENAC) para a oferta de cursos pro-
fissionalizantes para famílias carentes da
região e capacitação para coleta de alimen-
tos destinados à doação para o Banco de
Alimentos de Curitiba (que os encami-
nha para parceiros do Mesa Solidária e
entidades filantrópicas).

Além do prefeito, assinaram o docu-
mento o diretor regional do SESC, Emer-
son Sextos, o diretor regional do SENAC,
Sidnei Lopes de Oliveira e o secretário
de Segurança Alimentar e Nutricional,
Luiz Gusi.

REVITALIZAÇÃO
O secretário de Segurança Alimentar

e Nutricional, Luiz Gusi, explica que
assim como ocorreu com o trecho
onde está o Restaurante Popular, revita-
lizado em 2018, uma nova parte do Vi-
aduto do Capanema está ganhando
mais uma obra a serviço da população
que mais precisa.

"O Complexo de Segurança Alimen-
tar do Capanema estará alinhado a di-
versos objetivos de desenvolvimento
sustentável (ODS) da ONU, como fome
zero, saúde e bem-estar, redução do des-
perdício de alimentos e redução das de-
sigualdades", salientou o secretário.

O governador Carlos Massa Ratinho
Junior assinou nesta terça-feira (22) a
liberação de mais de R$ 450 milhões
para a execução de obras em 284 mu-
nicípios do Paraná. Com a contraparti-
da de alguns contratos pelas adminis-
trações municipais, o valor total alcan-
ça R$ 483 milhões.

No total, serão 620 ações diferentes
para beneficiar a população de todas
as regiões do Estado. Dentre elas, 533
realizadas a fundo perdido, no valor
de R$ 319.967.431,96, por meio de
transferência voluntária da Secretaria
do Desenvolvimento Urbano e de
Obras Públicas (Sedu), ou seja, os va-
lores não precisarão ser devolvidos aos
cofres do Estado.

As outras 87, totalizando R$
163.389.097,53, serão garantidas com
verbas do Sistema de Financiamento
aos Municípios (SFM), organizado pela
Fomento Paraná e o Paranacidade. To-
dos os contratos tiveram aprovação nes-
te começo de ano e os recursos já fo-
ram repassados. Os demais municípi-
os foram contemplados com investi-
mentos ao longo dos últimos três anos,
totalizando atendimento nas 399 cida-
des.

Governo investe mais de R$ 450 milhões
em obras urbanas nos municípios do Paraná

Dentre as ações, 533 serão realizadas com recursos de fundo perdido, por meio da Secretaria do Desenvolvimento Urbano
e de Obras Públicas (Sedu), e as outras 87 serão garantidas com verbas do Sistema de Financiamento aos Municípios (SFM)

Os valores serão empregados na cons-
trução de creches, Centros de Saúde Es-
pecializado, praças, quadras de esportes,
calçadas, Centros de Desenvolvimento
Econômico, barracões industriais, esco-
las municipais, complexos esportivos,
Centros de Referência de Ação Social
(CRAS), Centros de Convivência, termi-
nais rodoviários, terminais de transpor-

te urbano e campos de futebol, além de
pavimentação de centenas de ruas e ave-
nidas e a implantação de iluminação
pública e ciclovias.

O governador destacou que os inves-
timentos estão dentro da Agenda 2030,
de olho nos Objetivos de Desenvolvimen-
to Sustentável (ODS), e reforçam o com-
promisso do Paraná com o crescimento

organizado das cidades. Ele também res-
saltou que o investimento é fruto de
uma política municipalista e que en-
volve a valorização das potências regi-
onais.

"Hoje é um dia muito importante
para o Paraná. Estamos transformando
em realidade um projeto ambicioso e
que está dentro do planejamento estra-
tégico do Estado, que é de executar in-
vestimentos perto da casa dos parana-
enses. Serão obras e aquisições para as
áreas da saúde, educação, ação social
e, principalmente, para impulsionar a
economia dos municípios", destacou
Ratinho Junior.

"É o primeiro grande investimento
da Sedu neste ano, voltado para a me-
lhoria da qualidade de vida dos para-
naenses. É um dinheiro muito bem
empregado, tanto para a compra de
novos equipamentos e veículos para
áreas como transporte e agricultura,
como para a pavimentação de ruas e a
construção de calçadas e ciclovias em
todas as regiões, além de outras ações
importantes. É um grande avanço para
os municípios", complementou o secre-
tário do Desenvolvimento Urbano e de
Obras Públicas, Augustinho Zucchi.
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No total, serão 620 ações diferentes para beneficiar a população de todas as regiões do Estado
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Prefeitos detalham impacto do investimento
de R$ 450 milhões em ações municipais

Os valores serão empregados na construção de creches, Centros de Saúde Especializado, praças, quadras de esportes, calçadas,
Centros de Desenvolvimento Econômico, barracões industriais, escolas municipais, complexos esportivos, Centros de Referência de Ação Social (CRAS),

Centros de Convivência, terminais rodoviários, terminais de transporte urbano e campos de futebol, além de pavimentação
ais de R$ 450 milhões foram re-
passados para a execução de di-
ferentes obras e ações em 284

municípios do Paraná. O governador
Carlos Massa Ratinho Junior assinou
nesta terça-feira (22), em evento no Palá-
cio Iguaçu, a liberação dos recursos. São
620 ações que chegam a todas as regiões
do Estado. Com a contrapartida de al-
guns contratos pelas administrações mu-
nicipais, o valor total alcança R$ 483
milhões.

Os valores serão empregados na cons-
trução de creches, Centros de Saúde Es-
pecializado, praças, quadras de esportes,
calçadas, Centros de Desenvolvimento
Econômico, barracões industriais, esco-
las municipais, complexos esportivos,
Centros de Referência de Ação Social
(CRAS), Centros de Convivência, termi-
nais rodoviários, terminais de transpor-
te urbano e campos de futebol, além de
pavimentação de centenas de ruas e ave-
nidas e a implantação de iluminação
pública e ciclovias.

Os 291 prefeitos presentes na cerimô-
nia destacaram como os recursos vão con-
tribuir com o desenvolvimento organiza-
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Os 291 prefeitos presentes na cerimônia destacaram como os recursos vão contribuir
com o desenvolvimento organizado dos municípios e o bem-estar da população

do dos municípios e o bem-estar da po-
pulação. A prefeita de Ibema, Viviane
Comiran, disse que o município de pou-
co mais de 6 mil habitantes será benefi-
ciado com R$ 742 mil para um veículo e
uma retroescavadeira.

"Nosso município é pequeno e o nos-
so forte é a indústria têxtil e a agricultu-

ra. Então, esse maquinário vai ajudar
muito os agricultores. E a van que rece-
bemos vai agregar bastante aos alunos e
aos professores das escolas públicas,
para que possam ir até os cursos e ou-
tras capacitações", afirmou.

A prefeita de Astorga, Suzie Pucillo
Zanatta, conta que o investimento anun-

ciado nesta terça vai fazer diferença para
a população que está a 420 quilômetros
da Capital. O recurso envolve R$ 172 mil
para um campo de futebol. "Nosso cam-
po será instalado no bairro Jardim das
Torres 1, onde não temos infraestrutura
de lazer e esporte. Então, esse investi-
mento será de suma importância para
levar qualidade de vida para os morado-
res ali", afirmou.

Tupãssi, na região Oeste, recebeu R$
4,2 milhões. Parte do investimento (R$
1,5 milhão) é para a reforma de uma es-
cola municipal. O prefeito Luiz Carlos
Beletti explica que a escola é uma grande
referência para a comunidade. "A escola
atende não só os quase 400 alunos, mas
também os pais e familiares. Então vai
fazer uma diferença enorme para nós",
afirmou.

Tupãssi também recebeu R$ 2,65 mi-
lhões para a iluminação pública. Os re-
cursos serão usados para obras na sede
e nos distritos. "Concluímos uma deman-
da antiga do município por iluminação
com lâmpadas de LED. Melhorando a ilu-
minação, melhora a qualidade de vida e
a segurança", definiu Beletti.
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Horóscopo do Dia

ÁRIES - Os ânimos mais
autocentrados que deve
portar de realmente exis-
tirão. Um grande sujeito
irá s aproximar bastante
de você.
TOURO - Se apegar a
tudo que está interligado
com os bens materiais não
será algo muito para en-
contrar a paz interior.
GÊMEOS - Conseguirá ir
aonde quiser com a sua
mente sem grandes pro-
blemas, mas deve utilizar
sua inteligência para pro-
duzir somente aquilo que
irá lhe gerar benefícios de
longo prazo.
CÂNCER - Aquilo que
você vem sentido irá se
converter em coisas que
te proporcionam um au-
toconhecimento. Com
meiguice você avançará
bastante tranquilidade no
momento.
LEÃO - Poderá se portar
de uma forma pedante, o
que a longo prazo poderá
destruir boa parte das
tuas conexões pessoais,
então busque humildade.
VIRGEM - Com um com-
portamento muito bem
pensando, encontrará
mais facilidade para sair
de entraves até então im-
possíveis.
LIBRA - Desfrutará de
uma corpulenta comple-
xidade para se conservar
regularmente neste curso.
Procederá com moderação
e gerará um grande pro-
gresso.
ESCORPIÃO - Aquela
apreensão que está den-
tro do seu coração irá de-
monstrar um pouco mais
de valor acerca daquilo
que estão cultivando há
muito tempo.
SAGITÁRIO - Muito do
que estava contido de
uma maneira menos no-
civa, irá se mostrar com
uma grande agressivida-
de neste dia.
CAPRICÓRNIO - Com
uma imensa vontade de
vencer, poderá através do
diálogo encontrar as vei-
as necessárias para im-
pulsionar a sua evolução.
AQUÁRIO - Poderá de
maneira saudável fazer
tudo aquilo que você
acredita ser possível, mas
irá provar de certa forma
um gosto amargo de um
desafio mais cansativo
que o habitual.
PEIXES - Naquilo que é
mais complicado, não en-
contrará neste momento
as barreiras que esperava,
por isso deve aproveitar
todas as oportunidades.

nclusão e emoção mar-
caram a contratação da
primeira funcionária

com Síndrome de Down da As-
sembleia Legislativa do Paraná.
Aos 42 anos, Karina Gouvea re-
forçou o seu longo currículo e
partir desta segunda-feira (21)
vai atuar como secretária de ga-
binete.

O presidente Ademar Traia-
no (PSDB) e o primeiro secretá-
rio Luiz Claudio Romanelli
(PSB) deram as boas-vindas à
nova comissionada, contratada
pelo deputado Pedro Paulo Ba-
zana (PV).

"Hoje é um dia muito espe-
cial para o Poder Legislativo do
estado do Paraná. Fato inédito.
Uma homenagem a todos que
têm a Síndrome de Down. Esta-
mos oportunizando para que ela
possa representá-los no Legisla-
tivo. Uma justa homenagem a
essas pessoas que mais do que
nunca precisam ter o olhar dife-
renciado de todas as autorida-
des", afirmou Traiano.

Romanelli parabenizou o
Deputado Bazana pela iniciati-
va, logo no Dia Nacional, Inter-
nacional e Estadual da Síndro-
me de Down. "Mostra que é pos-
sível sim, com estímulo e traba-
lho, que as pessoas sejam inclu-

Assembleia contrata primeira
funcionária com Síndrome de Down

Gouvea assinou sua nomeação como secretária do gabinete do deputado Bazana.
Outras duas contratações também foram anunciadas pelos deputados Ademar Traiano e Michele Caputo
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ídas e que todos tenham direito
a um lugar ao sol", disse.

Com cerca de 20 anos como
voluntário na causa das pesso-
as com deficiência, o deputado
Bazana defende que o maior tra-
balho é pela verdadeira inclusão
social. "Uma inclusão com res-
ponsabilidade. Após este tem-
po todo envolvido com APAES
e outras instituições, não seria
diferente como deputado, defen-
dendo a inserção no ensino co-
mum, preparando as pessoas
para levar uma vida normal e
ingressar no mercado de traba-
lho", explicou, emocionado.

PRESENTÃO
Emocionados também esta-

vam a nova funcionária da As-
sembleia e seus pais. "Eu já tra-
balhei em várias empresas. E
estou muito feliz por todos me
aceitarem aqui com essa alegria",
disse Karina, que trabalha des-
de os 16 anos.

Psicóloga, Gislene Gouvea é
especializada em atuar com por-
tadores de síndromes como
Down e autismo, o que contri-
buiu com o desenvolvimento da
filha. "Estamos colhendo o re-
sultado de todo estímulo e in-
centivo que demos. Ela sempre

trabalhou, mas precisou parar
nos últimos dois anos por cau-
sa da pandemia. E agora, quan-
do íamos começar a distribuir
currículos, veio esse presentão
de aniversário", comemorou a
mãe. Karina completa 43 anos
dia 23 de março. "Quando ela
nasceu, havia pouca informação
sobre a síndrome, mas ela teve
uma boa formação. Tem um cur-
rículo melhor que o meu", brin-
cou o pai Helio Gouvea.

MAIS CONTRATAÇÕES
Mesmo ainda em trâmite, o

projeto de lei 32/2022 já está
dando resultados. Assinada pe-
los deputados Ademar Traiano,
Luiz Claudio Romanelli, Baza-
na e Gilson de Souza (PSC), a
proposta cria na Assembleia
Legislativa um programa para
preencher 2% dos seus cargos
com pessoas com deficiência.

Nesta segunda, além de Ka-
rina Gouvea, a Casa de Leis
anunciou mais duas contratações
de pessoas com Síndrome de
Down. Carlos Eduardo Cava-
lheiro, de 33 anos, vai trabalhar
no gabinete da presidência e
Mayara Dias Carvalho, de 34
anos, será contratada em abril
pelo gabinete do deputado Mi-
chelle Caputo.

No Dia Nacional e Internacional de Conscientização sobre o tema, Karina
Gouvea assinou sua nomeação como secretária do gabinete do deputado Bazana

"É um ruído muito chato,
que incomoda bastante, por
isso pedimos que haja mais
fiscalização por parte da Pre-
feitura de Curitiba e dos ou-
tros órgãos responsáveis", afir-
mou a Sargento Tânia Guer-
reiro (PSL), ao tratar das mo-
tocicletas que circulam com o
"escapamento aberto" pela ci-
dade.

Aprovada em votação sim-
bólica, a sugestão pede que o
Executivo coíba a prática de
adulterar as motos mexendo
no catalisador e no silenciador
colocados na fábrica para re-
duzir o ruído do veículo. "[O
escapamento aberto] provoca
poluição sonora e ao meio
ambiente", alerta a vereadora.

Na justificativa, a Sargento
Tânia Guerreiro lembra que
adulterar as motocicletas é in-
fração de trânsito grave, puni-
da com multa no valor de R$
195,23, acrescidos de cinco
pontos na Carteira Nacional de
Habilitação, além da possibi-
lidade de retenção do veículo

Vereadores cobram fiscalização sobre
motos com escapamento barulhento

Resultado das indicações de ato administrativo ou de gestão submetidas ao plenário da CMC.
Elas são aprovadas em votação simbólica e enviadas à prefeitura como sugestão
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para regularização. "Não sei se
conseguimos propor leis nesse
sentido, já que o Código Brasi-
leiro de Trânsito é uma norma
federal, mas é, sim, um tema para
acompanharmos [em Curitiba] e
cobrar mais fiscalização", con-
cordou Indiara Barbosa (Novo).
O presidente da Comissão de

Direitos Humanos, Defesa da
Cidadania e Segurança Pública,
Márcio Barros (PSD), anunciou
que recebeu, recentemente, uma
associação de motociclistas favo-
rável a esse controle do barulho
emitido pelos veículos. "Quem
não gosta de blitz é que está er-
rado", disse o parlamentar, co-

gitando uma ação com as em-
presas que contratam motoci-
clistas para entrega, identifi-
cando positivamente aquelas
que recusassem veículos adul-
terados. Outra sugestão, de
Leonidas Dias (Solidariedade),
é que a Secretaria Municipal de
Trânsito intensifique a fiscali-
zação ao menos no entorno de
hospitais, escolas e casas de
repouso.

TRÁFICO PERTO
DE ESCOLA

A vereadora Noemia Rocha
(MDB) disse em plenário que
mães de alunos do Colégio Es-
tadual Senhorinha de Moraes
Sarmento, no bairro Cajuru,
procuraram seu mandato para
denunciar a presença do tráfi-
co de drogas no entorno da es-
cola. "[Os traficantes] estão
abordando os estudantes, ofe-
recendo drogas até de graça. Eu
sei que há um limite para a atu-
ação da Guarda Municipal, mas
é preciso que seja feita alguma
coisa", rogou a parlamentar.

Com a pandemia as sessões da CMC são híbridas:
presencial e por videoconferência. Na foto, Tânia Guerreiro
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egundo dados do Mi-
nistério da Saúde,
uma a cada 10 mulhe-

res entre 25 a 35 anos no Bra-
sil sofre de endometriose, do-
ença inflamatória do sistema
reprodutor feminino, que
acontece quando o endomé-
trio, tecido que reveste o úte-
ro por dentro, se implanta em
vários locais na cavidade ab-
dominal, como ovário, intes-
tino e bexiga. Durante o mês
de março, campanhas como o
Março Amarelo, mês mundi-
al de conscientização da en-
dometriose, reforçam a im-
portância sobre os cuidados
com a saúde da mulher em
relação à doença.

De acordo com o Dr. Thi-
ers Soares, especialista em ci-
rurgia por vídeo e robótica,
muitos casos demoram anos
para serem diagnosticados. O
atraso médio mundial é de 8
anos entre as primeiras quei-
xas e o diagnóstico definiti-
vo.

A identificação acontece,

Endometriose: doença atinge
uma a cada 10 mulheres no Brasil
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No Brasil, 15% das mulheres, ou 7 milhões, sofrem com a doença

muitas vezes, a partir de exa-
mes de imagem, como a ul-
trassonografia transvaginal e
a ressonância magnética da
pelve. "A demora em diagnos-
ticar os focos da doença pode
levar ao estado mais grave do
quadro, quando é necessário
partir para uma intervenção
cirúrgica", explica o médico.
Mesmo assim, é importante
lembrar que a endometriose
não tem cura. Ela é uma con-

dição crônica, que deve ter
acompanhamento constante.

No Brasil, 15% das mulhe-
res, ou 7 milhões, sofrem com
a doença. Famosas como a
apresentadora Tatá Werneck,
a cantora Wanessa Camargo e
a atriz Malu Mader já relata-
ram sofrer com a condição e
recorreram à cirurgia para ali-
viar as dores.

Muitas mulheres manifes-
tam o medo de não consegui-

rem engravidar devido a en-
dometriose, mas o especialis-
ta em laparoscopia e robótica
afirma que com o tratamento
adequado para cada caso, é
totalmente possível que a pa-
ciente tenha uma vida repro-
dutiva normal.

PRINCIPAIS SINTOMAS
Entre os principais sinto-

mas da endometriose estão as
cólicas fortes - as quais po-
dem impedir a mulher de pra-
ticar atividades comuns,
como trabalho e exercícios
físicos - e as dores abdominais
frequentes, que podem tam-
bém ocorrer fora do período
menstrual. Além desses, tam-
bém são comuns:
- Sangramento menstrual

desregulado e intenso
- Fadiga e Cansaço
- Sangramento intestinal

durante o período mens-
trual

- Dores fortes durante rela-
ções sexuais

- Dificuldade de engravidar

TRATAMENTOS
AVANÇADOS DIMINUEM
RISCOS E CICATRIZES

Primeiramente é importan-
te realizar um acompanha-
mento com o ginecologista
para entender o grau da con-
dição e como prosseguir com
o tratamento. Muitas vezes, o
uso do anticoncepcional para
suspender a menstruação é
adotado para reduzir as dores.

Mesmo assim, quando ne-
cessário intervenções cirúrgi-
cas, a ciência já avançou bas-
tante para garantir procedi-
mentos mais simples, que cau-
sem menos impacto na rotina
dos pacientes.

Em alguns casos, reco-
menda-se a videolaparosco-
pia, cirurgia para a retirada dos
focos de endometriose espa-
lhados pelos órgãos. Com os
avanços tecnológicos, atual-
mente, a robótica é a técnica
mais moderna e chega como
alternativa para diminuir a
necessidade de procedimen-
tos mais complexos.
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Diana Karam Geara

Minha sobrinha, a advogada Diana Karam Geara, filha do meu querido primo
 Tuffi Karam Geara, comemora idade nova nesta quinta-feira (24).

Parabéns por mais um ano de vida, desejo a você muita saúde e paz!

Silvia Suss Marques

Março é um
mês de muita
felicidade no
lar da Silvia

Suss Marques,
talentosíssima

cantora na
Camerata

Antiqua de
Curitiba,
pois ela

celebra mais
um ano de

vida. Desejo
a você muita
felicidade,

sucesso
e saúde!

Thais Rocha

Thais Rocha,
parabéns por
mais um ano
de vida! Que não
te falte força
nem coragem
para fazer com
que ele não seja
somente mais
um, e sim o ano
da sua vida, que
seja memorável,
gratificante
e feliz!

Wellington
Carlos Oliveira

Eduardo
Graboski

Daniela
Coraiola

Marcos
Regly

Felicidades ao meu especial
amigo o gerente comercial

Wellington Carlos Oliveira,
que celebra mais um ano

de muitas conquistas
nessa quarta-feira (23).

Desejo a você muita
saúde e sucesso! Parabéns!

Cumprimentos do jornal
ao assessor de imprensa

Eduardo Graboski
que aniversaria nesta

quinta-feira (24). Desejo
a você paz, realizações

e saúde sempre!

Cumprimentos do jornal
ao meu querido morador
de Pinhais Marcos Regly

que aniversaria nesta
quinta-feira (24).

Desejo a você muita paz,
prosperidade e alegrias.

A bela Daniela Coraiola
comemorou mais
um ano de vida

nessa segunda-feira (21).
Desejo a você

muita prosperidade
e alegrias!

Alexsandra
Szuberski

Felicidades à
empresária

Alexsandra Szuberski
que aniversaria nessa

quinta-feira (24).
Desejo a você muita

sabedoria e conquistas!


